

EL PACÍFICO

Periódico de intereses generales

REDACTOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
J. DE DIOS MATUS

Año IX

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 4 DE AGOSTO DE 1905.

Nº 1107

El Calzado Artavia



SE HACE NOTAR POR
lo atractivo de sus
estilos.

QUE LO DISTINGUEN DE CUAL-
QUIERA OTROS.

Satisface el gusto, el pie y
el bolsillo, y se compra
de s e e cualquiera
punto del país, a los mismos
precios á que se vende

en la capital.

LIBRE DE GASTOS

El Catálogo ilustrado y lista de precios
se envía á solicitud.

Artavia

San Jose, C. R. —Apartado 179—Teléfono 242.

AVISO

HAGO CONSTAR al público en general y mi clientela en parti-
cular, que yo Emilio Quiñones, he enagavado mi taller de Carpintería,
al laborioso artesano Clodomiro Bado suplicando le guarden las mismas
consideraciones que á mí, hasta hoy.

CLODOMIRO BADO

Ofrece sus servicios al público, en el ramo de Carpintería, como
pianista y constructor.

TIENE SU TALLER EN EL EDIFICIO DE LA
CARCEL VIEJA

Puntarenas, agosto 2905.

NUEVA TINTORERIA

Desde esta fecha queda establecido mi taller de TINTORERIA
en casa de la sucesión de don Macario Molina, frente á la de don Ma-
nuel Quirós, donde ofrezco mis servicios en el ramo, garantizando los
colores y el buen trabajo y la prontitud.

Se tiñen pañolones de burato ó seda, rebozos, vestidos de lana de
señoras y caballeros, tirantes, flecos, cintas etc., etc., en el color que
se desee.

Puntarenas, 1º. de julio de 1905.

Teresa Guirola de Gutiérrez.
(Salvadoreña).



RELOJERIA PUNTARENENSE

En la calle de piedras, junto á la SUCURSAL DE LA FABRICA
NACIONAL DE LICORES se encuentra la RELOJERIA de
Hermenegildo Briceño, cuyos trabajos son siempre garantizados.

CORRESPONDENCIA Notas de Nicoya

Señor Redactor de «El Pacífico»
Puntarenas

Encuéntrome en la ex Metrópoli Chorotega donde la raza blanca dió mucho en que sentir. ¡Oh tiempos de la esclavitud, de la ambición amarilla que hicieron flajelar á este Reinado en escombros, predilección del gran "Nicoya" que huyó errante para perderse en las regiones ignoradas del planeta terrestre! Aquella regada raza voló por las ráfagas del incesante tormento y la mezcla de ladinos se propaló; concluyéronse los mártires, también los victimarios y nació una nueva generación con revelantes tintes del Inca hasta formar otro desenvolvimiento fisiológico en la actual descendencia; y digo desenvolvimiento, porque existen datos históricos extraviados al tratarse de la nueva cuna de esta humanidad en la que tengo buena participación. Pero, señor Redactor, bien sabe U. el tropel de años que data de aquella fecha á la presente y si U. se diera una paseadita por este valle de los misterios, exclamaría en tono doloroso «No hay tal nueva generación, ni vida nueva material para agrandar la memoria del personaje que legó su nombre» y yo el primero en secundar esa verdad, cubriéndome el rostro al reconocer el pecado cantonal, como Adán en el Paraíso. Fácilmente se puede llegar á comprender la monotonía de este pueblo; colóquese cualquiera en la puerta exterior de la casa de habitación del modesto Monseñor y eche una mirada hacia el Norte y dígame, si es imparcial, á cuántos metros de profundidad se vé el nido de Nicoya y si el aspecto que representa está ó no rivalizado con una segura esfinge á orillas del mar, careomida por el azote de las olas embravecidas. Razón hay para decir, que me duele el corazón y mis pies hormiguan al pensar en la enfermedad que aquí es endémica. Cuadro lastimoso, vuelvo á repetir, trillado por las grandes avenidas de infinidad de confluencias al uso indebido del manejo de la cosa pública, en busca de acrecentar riachuelos ambulantes para robustecer el cauce absorbedor ultrajando en desborde á las plantas débiles. . . . A veces, en horas de buena meditación, creo y podría sostener, que ya este pueblo de la sabana Provincial, no huele á Costa Rica, á esa República de la libertad y del derecho sin tropiezos en su magnitud; esto más bien da olor á hebreos bajo la imposición de la toga de Faraón; no hay más que servidumbre y los mismos castigos: cuatrocientos años que aquellos llevaron de subyugación. . . . Todo esto es una herejía nacional!

y sin esperanza por hoy, señor Redactor, de vérselo el manto á ese Moisés autorizado que tienda su mano y su mirada hacia el Guanacaste entero, q' obre por sí mismo y no por interpuestos Caines, estafadores de la voluntad del pueblo honrado al que pretenden asfixiar con cleterías. Pero esta Península pedregosa del Siná, hecha para los Israelitas de carácter que esta vez pondrán á prueba su valor enérgico, romperán los mal cimentados Reinados de los Egipcios usureros, que ya dejan tras de sí, se puede decir, sin temor de duda, que el cletismo en carros alegóricos, carrozas y volantas con el ejército de inconcientes, naufragarán en el mar Rojo de la opinión pública confundidos en una sola masa por el delirio de imposición. Ya, en medio del atolondramiento de sus partidarios, se ve erguirse la figura desesperante del farsantismo encarnado en un ser humano y que el nombre que lo caracteriza está en la conciencia de los vecinos y del joven Montes de Carrillo y Trinidad Díaz de Santa Rita. Si confieso que el General Brenneith, prosecutor incansable dá decidido apoyo á esa Raya humana, quizás digo verdad inflexible basado en hechos, que el tiempo anota. Oígan los dos Nabucodonosor del chipance, y oíga el vocero divino de la Diputación frustrada, como marchan las evoluciones por acá.

Días há, temprano de la mañana, pasaba por la calle del comercio frente á la Comandancia de Armas; cuando estalló la voz cascada de un General, sobre un grupo de honrados muchachos; cada cual portaba pequeño equipo cruzado en la caja del cuerpo como el tamborero coloca su tambor en tiempo de campaña. El militarón, pasando su pañuelo sobre la superficie de una dilatada llanura que yace bajo el bautismo, arrugó la frente brasileña, miró á uno y otro lado é hizo salir torzada tos seca, sequísima como el estío y dió la orden de "Firmes ciudadanos, que vais al servicio militar de Liberia".

Todos los reclutados obedecieron llenos de pánico, por la poca edad y porque en la famosa politécnica es otro trato impropio, que sólo tira los ojos á Nicoya y Santa Cruz en estos tiempos de impolíticos politiqueros sin moral, que entienden tanto, como yo de Botánica.

Allá están pues, en Liberia, los no cletistas por resumen y concordia de las tres conjunciones; y para sellar la bendita consumación, los apellidan bochincheros, porque las elecciones se aproximan y los cleteros tiemblan del fracaso que seguro ven ya sobre sus cabezas maldecidas.

TOBIAS LARRADOR,

Julio de 1905.

EL PACIFICO

SIEMPRE CON RIBETES
DE PROFETA

Al tratar de la ya célebre ovación de los cletistas, consignamos en nuestra edición anterior, refiriéndonos al número de manifestantes, estos conceptos:

«Veremos qué nos dice al respecto la prensa de la capital»—y agregamos.—

«Como si lo viéramos: que quin ce, que doce, que diez, que ocho, que seis mil».

Aquí tenemos ya la prensa aludida.

La *Prensa Libre*, órgano oficial de don Cleto, dice en su artículo de fondo intitulado *Nuestra ovación*, que «el público pudo contemplar cómo diez y seis mil ciudadanos etc., etc.»

Pero esa misma *Prensa Libre*, y en esa misma edición en que editorialmente nos habla de los diez y seis mil, en otro artículo intitulado «La Manifestación», nos dice, bajo el subtítulo *El desfile*, que al «llegar a la esquina del Correo se unió a ella el candidato...» y que.

«La ovación quedó cortada por pocos momentos (3 minutos) por el retraso con que tuvieron que empezar el desfile los contingentes venidos de Cartago, San Joaquín de Heredia y Santo Domingo, y entonces, según los cálculos de muchos señores, extranjeros los más... habían desfilado de 10.000 a 11.000 personas—y agrega— «Un distinguido sotista Alajuelense... no se ocultaba de decir que según su cuenta habían pasado de 8.500 a 9.000 manifestantes».

Nos agrega después: «un numeroso grupo perteneciente a la juventud nacional... que no bajaría de doscientos cincuenta»,... y cesa de agregar.

Píjense nuestros lectores que el editorialista dice diez y seis mil ciudadanos, y en el otro artículo, también editorial, se nos habla de manifestantes en número de 8.500 a 9.000.

Este es el cálculo, a nuestro juicio, más aproximado de manifestantes, no ciudadanos puesto que no todos los de la ovación son ciudadanos, es decir, personas hábiles para dar su voto.

Del otro órgano de don Cleto, *El Combate*, nada podemos decir, porque ese otro órgano, que según noticias es el saco de bills de don Cleto, jamás nos llega aun cuando nos otros le enviamos el canje con regularidad. Nos dicen que casi no sale número que no nos aplique un ferulazo; pero esos niños, redactores pantallas, sin duda temen nuestro férreo látigo y evitan que leamos sus producciones, faltando al deber de periodistas, de corresponder al canje.

La *República* nos dice: «Nadie, ni hijos del país, ni extranjeros (que no pueden pecar de parcialidad), conceden un hombre más de 10.000 (diez mil) a la manifestación del domingo».

El Heraldo, con el desprecio más profundo, hace alusión a la supradicha manifestación cletista en sólo este lacónico suelto:

«Ayer se verificó la ovación del Partido Nacional. Los cálculos os-

cionan de 6.000 a 7.000 manifestantes».

El Derecho, sin dar un número fijo, dice: «Parece que se habían preparado catorce mil almuerzos y sobraron mucho más de la mitad».

Con lo cual queda dicho que, en su opinión, los manifestantes no llegaron a siete mil.

El Día y *El Noticiero* no vieron la luz pública el lunes próximo pasado y por ello no podemos conocer sus opiniones; pero aún podemos agregar otra; la de «Un Observador» que en hoja volante dice lo siguiente:

La ovación del
Partido Nacional
ACUSA SU DERROTA

Todo Costa Rica sabe que el Lic. don Cleto González Víquez puso, el día de su ovación en San José, absolutamente todo su Partido, con exclusión de algunos guana-castecos.

Sabe también el país que los Partidos Republicano Independiente, del Pueblo, Republicano y Unión Demócrata, rechazan las combinaciones con el Partido Nacional.

El Cletismo, pues, deberá batirse solo en las próximas elecciones de agosto.

El Director General de Estadística calcula en sesenta mil (60.000) los sufragantes de la República.

Según recuentos casi exactos, controlados con informes de todos los pueblos de la República, don Cleto trajo a San José 6.300 ovacionistas, de los cuales muchos no pertenecen al nacionalismo (curiosos) y muchos no votan por ser menores e incapacitados.

Sin embargo consideremos los nacionalistas para compensar los que don Cleto dejó en el Guanacaste, con el objeto de ser lo más justos e imparciales en nuestro cálculo.

De lo expuesto se deduce que D. Cleto tiene... 6,300 adeptos
Los Partidos independientes... 53,700

Total... 60,000

No hay, pues, por qué preocuparse del alarde de fuerza del Partido Nacional. El triunfo es de la Democracia. ¡Viva Costa Rica!

UNOS OBSERVADORES.
San José, julio de 1905».

No puede estar más patente la exactitud de nuestro pronóstico.

De la capital

La campaña blanca
Los cloratos

De los 179 carros contratados por el cletismo para la conducción de gente, llegaron primero los de la *Unión Espariana*. Desde esa hora el vivar a González Víquez no ha cesado. El club central está adornado con gallardetes y festones, flores e insignias blancas. En muchos de los balcones centrales también hay banderolas. En la noche hubo por el barrio del hospital asonadas, pero la policía calmó todo a cintarazos. Los hoteles fueron invadidos. En el cuarto donde yo vivo tuve que permitir el alojamiento de un liberiano que roncaba como tigre y que me quitó el sueño, pues antes de dormirme me había dado la gran lata.

El ruido de carros se ha sentido hoy domingo desde las cuatro de la mañana. Cien carros cargados de comida marchan para la Sabana. Miles de flores blancas se venden en el mercado. Esta es la gran merienda a campo raso. El pueblo se levanta. En tanto las hojas sueltas

IMPORTANTE

A mis clientes y al público en general

Habiendo agregado a mi conocida fábrica de hielo, jabones y velas, una magnífica maquinaria de aserrar, acepillar y machihembrar maderas, estoy en aptitud de hacer cualquiera de esos trabajos y de llenar todo pedido, pues tengo siempre en depósito una buena cantidad de maderas de distintas dimensiones.

listas para la venta

E. M. ADAM R.

PUNTARENAS, AGOSTO DE 1905.

De ocasión

Desde el mes de Agosto en adelante alquilo mi casa de habitación, también vendo algunos muebles de uso que pueden verse en la misma casa.

Puntarenas, Julio 20 de 1905.

S. SARAVIA.

AVISO

Por escritura otorgada hoy ante el Notario Licenciado José León Quesada he concedido mi poder generalísimo a mi hermano don José Raffo.

TOMAS RAFFO.

Puntarenas, 29 de Mayo de 1905.

Julia v. de Sánchez

OBSTÉTRICA TITULADA

Ofrece sus servicios en esta ciudad. Casa de don Virgilio Lizano

Puntarenas, 10 de abril de 1905.

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

—DE—

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

NO MAS
CALENTURAS

El paludismo se combate y cura en 24 horas con las píldoras BLANCAS y NEGRAS.

Verdadero específico en el tratamiento de las fiebres Palúdicas, Biliosas, Intermitentes y Remitentes.

REMEDIO INFALIBLE,

CURA SEGURA.

de la oposición circulan cargadas de vitriolo. Delirio, frenesí, indignación, recriminaciones, invectivas. Qué danza macabra ni que pan caliente. Esta es una enorme fiesta. Es la campaña blanca.

La sabana es un campamento. Está de bote en bote. Juventud, niños, mujeres, viejos, en extraño consorcio, en una algarabía atronadora.

A cada momento llegan cientos de hombres; regios coches con damas blancas; apuestos caballeros en fogosos rocinantes; es aquello un punto de inmensa cita en que se suceden miles de coloquios.

A las once se habían servido diez mil almuerzos: Allí todos comieron huevos, arroz, frijoles, carne, tortilla pan. —Hubo derroche en el servicio.

A la una y media p. m. empezó a moverse aquella gente. Era una marejada humana.

A las dos estuvo organizado el desfile. Cada asistente, y no dire cada partidario porque eso es afirmar necedades, portaba una banderilla blanca en cuyo fondo se leía— VIVA GONZÁLEZ VÍQUEZ—.

En las bocas calles cercanas al Mercado una densa multitud daba gritos de vivas a la unión republicana, a Zúñiga y demás candidatos.

Hubo chillidos y silbidos muy groseros, especialmente, los dirigidos a las señoras y señoritas. En otro país eso hubiera costado algunas vidas.

El ejército blanco pasó por donde el señor Presidente que, situado en las puertas de calle de su residencia, correspondió atentamente al saludo de toda la multitud. Luego se dirigieron con el señor González Víquez hacia el parque nacional.

Allí estaba la tribuna y allí habló el Dr. Durán y le contestó don Cleto.

Después de las últimas palabras del candidato, el agua blanca de los cielos puso en fuga a toda la muchedumbre y a mí también.

En resumen, hubo dos heridos, varios insultados y nada en dos platos.

BENITO.

REMÍTIDOS

Señor Redactor de «El Pacífico»

P.

MUY SEÑOR MIO:

He visto la gacetilla referente a mi persona y para que esté el público más bien informado, paso a darle los siguientes datos:

El Agente Principal de Policía y el señor Gobernador, se han abrogado facultades de autoridad que no les compete y han «Prevaricado». En su considerando, dice el Agente de Policía que hubo «Injurias Graves»: este delito corresponde a los Alcaldes y Jueces su juzgamiento y el señor Agente me sentenció, y al hacerlo tenía tanto deseo de vengarse, que no vió que la ley en que apoyaba su fallo dice 40 días y puso 60 días, ¡veinte días más! Esto lo corrige el señor Gobernador como una equivocación del señor Agente y pone lo que dice la ley; pero a esa equivocación le llamo yo «Prevaricato». Además, el señor Agente tuvo, de motu proprio, como parte acusadora al señor Agente Fiscal, sin que éste lo pidiera y a mí no se me dió audiencia alguna: también se llama esto «Prevaricato». El señor Gobernador no se excusó, debiendo hacerlo, por razones conocidas de todos, pues ya en otra información se había excusado en virtud de mi repusación y procedió a sabiendas; esto se llama también «Prevaricato» y con un algo más que no me dio el expediente para estudiarlo ar-

guyéndome que lo tenía encerrado en la caja.

El señor Comandante de Policía está perjurado en su declaración, pues en su parte dice que le informaron tal ó cual cosa, y en su declaración dice que oyó y ese señor no estuvo en las puertas del club en el momento que yo estuve haciendo uso de la palabra, es decir, en el momento preciso en que yo dijera las injurias. El señor Agente Fiscal se apersonó en su carácter de acusador, no sólo por la parte que tocara de las autoridades, sino por la parte de su pariente don Cleto y esto yo no sé como puede llamarse. En el club cletista dijo un orador que el Presidente don Ascensión Esquivel era un «criminal y un perverso» repetido muchas veces estando presentes el Fiscal, el Comandante de Policía y otras muchas autoridades, y hasta la hora ninguno de estos celosos empleados ha dado cuenta de eso.

El señor Gobernador, dijo en la noche de la manifestación anti-cletista, que en los clubs, podían decir lo que quicieran, que la circular se refería a las reuniones al aire libre, y en el considerando anterior a mi sentencia, se apoyan en esa misma circular.

Esto último se lo digo por lo que *posterius contingeres*, pues el señor Gobernador no dijo en qué clubs tenían derecho de decir lo que quicieran.

Queda enterado el señor Director y puede prevenir a los que no sean cletistas, que se prevengan contra las emboscadas Torquemadescas.

Sin más por ahora, su aftmo. s. s.

Eduardo de la Guardia.

Agosto 3 de 1905.

INFORMACION

Lista de sufragantes

En el corredor exterior de los bajos de la Gobernación, se encuentra desde ayer expuesta la lista de sufragantes de este distrito central.

A 1.100 montan los sufragantes en lista, pero sabemos que se preparan a reclamar su inscripción muchísimas personas que no aparecen en ella.

Sobra tiempo para ello.

Lo sentimos

Ha seguido enferma de algún cuidado, el estimable caballero don Darío Zúñiga.

Se trata de trasladarlo a casa de don Enrique McAdam para poder allí darle toda la atención que su estado requiere.

Lo sentimos mucho y esperamos que mejore pronto.

Nos reservamos

Hemos recibido un folleto de 100 paginas, intitulado: *La Nacionalidad y el Partido Unionista Centroamericano*, editado en la capital, obra del muy inteligente escritor político Lic. don Salvador Mendieta.

Por el título vemos que habrá que prestarle un poco de atención y vamos a dedicarle unos ratos de descanso para enterarnos de su contenido, reservándonos el derecho de expresar después nuestra opinión.

Acompaña a dicho folleto una Nota en hoja suelta que dice:

«Los que en Centro América escribimos sin que los gobiernos paguen los gastos de imprenta, debemos ser muy concisos; pues el papel cuesta mucho, la impresión más y el público lee poco y paga menos.»

Así, pues, aunque desearía repartir gratuitamente ese folleto no me es posible hacerlo porque su impresión ha debido necesariamente de mi bolsillo: hasta ha recortado los

PINAGEL & WESTIN

Por escritura pública otorgada ante el notario don José León Quesada, hemos formado una sociedad comercial que se dedicará al ramo de importación de vinos y licoras extranjeros y a su expendio al por mayor y menudeo en el establecimiento que antes pertenecía a don Tomás Raffo.

La razón social que usaremos ambos será la del título de este aviso.

LUIS PINAGEL --E. A. WESTIN.

HOTEL INTERNACIONAL

Unico de 1ª clase en el Puerto.

MUCHAS E HIGIENICAS HABITACIONES

COMIDA SUCULENTA Y ABUNDANTE

HIELO A LA ORDEN--CANTINA SURTIDA

Habiendo comprado este, por tantos años afamado hotel, le he introducido muchas mejoras y me he puesto al frente de su cantina y mesa para mirar sus necesidades y atenderlas enseguida.

EMANUEL MOISO.

No más Gonorreas

Las PILDORAS TROPICALES, auxiliadas de la inyección del sultán, la curan en cinco días.

Estas píldoras sirven al mismo tiempo para curar la impotencia en cualquiera de sus formas.

La Farmacia Universal es la que acaba de recibir estos maravillosos medicamentos.

VENDO

Un pailebot, tres lanchas grandes y tres máquinas de bucear con sus mangueras respectivas

Puntarenas, mayo 25 de 1905.

F. DE P. AMADOR.

ALBERTO FAIT & Co.

Almacén al por mayor--Puntarenas

Llegaron trapiches, pailas, yunque, prensas, tornillos, alicates, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, fierro y acero en barras, dadas, picos, macanas y sachos.

Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotes, Carnes conservadas, peis, pois, quesos de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases

Somos los únicos agentes del famoso Cognac Girad, tan afamado, y premiado en varias Exposiciones—

PROBARLO PARA CONVENCERSE

Breva americana

Marca registrada según decreto publicado en «la Gaceta Oficial», Número 38, de Septiembre 30 de septiembre de 1903 y com-
Depósito en Puntarenas en T de 1903 y com-
la Cia. de Agencis de O probada co-
Costa Rica Ltda. N mo la
E mefo

original para que este trabajo sea vendido a precio bajo.

Tómese en cuenta, además, que yo no vivo ni he vivido nunca del presupuesto.

Ignoramos lo que cuesta ese folleto, pero es su agente en esta don Hipólito Torre.

Al público

Está anunciado para el cinco de los corrientes el remate de una finca perteneciente a don Pedro Vargas, finca que fué embargada a solicitud de Francisco Ocampo, como si fuera de propiedad de Rafael Gutiérrez Urtecho.

Advierto al público, que la finca dicha no es de Gutiérrez sino de Vargas, y que quien la remate, rematará un pleito que ya se está ventilando ante los tribunales.

Advierto, así mismo, que el rematario no podrá entrar en posesión de la finca, porque la posesión la tengo yo, como depositario, pues aunque el señor Ocampo pidió se me ordenase la entrega, los Tribunales, por resolución firme, denegaron tal solicitud.

F. DE P. AMADOR.

Previsión comercial

Atento siempre el comerciante don Serafín Saravia á los progresos que aquí va tomando la escasez de artículos de primera necesidad, en proporción con la escasez de vapores, ha hecho salir de California, en un vapor alemán que zarpó el 25 del ppdo. julio, tres mil quinientos bultos de harina, mas como esos vapores alemanes, tanto tardan en llegar, uno americano que hoy debe de zarpar de California, le traerá mil bultos de harina y quinientos quintales de arroz.

Dentro de veinte días, pues, tendremos aquí esos artículos que hoy se nos están poniendo por las nubes.

Tres remates

Bien adelantado está ya en nuestro hermoso templo católico, el trabajo de artesonado que permitirá en breve proceder á colocar la teja, remate de su construcción.

Pero también están dando remate los fondos colectados en la última eficaz salida que las comisiones recaudadoras hicieron, y cuyo total recaudado arrojó un producto de \$ 377-00.

Y el remate de toda esta noticia es avisar al vecindario, q' esas irresistibles comisionadas, saldrán el próximo domingo á solicitar, con la gracia y el empeño que antes una

última limosna para la casa de Dios.

¡Qué trinidad!

A las 6 p. m. del miércoles, llegó aquí un tren expreso conduciendo al opulento Mr. Keith, que es, como si dijéramos, el alma y nervio de las grandes empresas costarricenses, al ex-presidente don Rafael Iglesias, alma y nervio también, según la prensa ospitolina y sus enemigos, de su desecación acá, de todas las combinaciones, fracasos y enredos de la alta política del país, y acompañando á ellos, Mr. R. A. Crespi, sugeto altamente sagaz, de grandes facultades, de actividad á toda prueba, empresario de minas y gran conocedor, por lo tanto, de donde viene el dinero.

A las 7 p. m. tomaban un vapor expreso con rumbo al ex-Puerto Iglesias (Manzanillo), y con dirección á las minas Tres Amigos.

Su llegada así, de improviso, fué aquí un acontecimiento y los comentarios no dejaban lugar á otro tema: todos nos hemos preguntado, fijándonos en los tiempos que corremos, ¿Qué significará ese viaje á raíz de la ovación blanca?

¿No lo sabes tú, lector?

Pues nosotros... ¡Tampoco!

No más pálidos, no más debiles
El "Licor de Sangre", medicina de patente francesa, cura la debilidad nerviosa, sustituye la palidez por hermoso color de rosa.

Probadla los que padeseis de anemia, clorosis, ó dispepsia nerviosa. Los sudores nocturnos se curan inmediatamente con esta medicina.

La Farmacia Universal, es la importadora y agente de ella en Costa Rica.

—o—

AVISO

Vendo por escritura pública, sin gravámenes, un terreno constante de doce manzanas, inscrito en el Registro de la Propiedad, con una casa en él ubicada, situado en Paso Viejo al otro lado de machuca de Santo Domingo de San Mateo. Está cultivado de árboles frutales, chahuite, caña de azúcar, potrero y rastros.

El que quiera adquirir esta finca ocurra á su dueña en esta ciudad. Esparta, julio de 1905.

GABRIELA MASIS DE JENGIT.

LA MAR!

ANTIGUA CASA RAFFO.—EN LA PLAZA

Establecimiento de licores y restaurant

SERVICIO ESMERADO, ASEO, BUEN TRATO Y PRONTITUD

La Barranca

FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella.

Se vende en todas partes.

Próspero Pinel &—

—& Pablo Pinel

Pinel Hnos.

PUNTARENAS — REP. DE C. R.

AL LADO DEL MUELLECITO

Apartado núm. 1. Dirección telegráfica: PINEL

comerciantes en general.—Especialidad en todo lo relacionado con la marinería.

PINEL, HERMANOS.

APARTADO núm. 113— PANAMÁ.—REP. de PANAMA.

En cinco días

se obtiene la curación radical de la *Gonorrrea, Espermatorrea, Flores Blancas* y cualesquier clase de flujos, con el uso de las

Píldoras é Inyección del Dr. Palmer, 2.

Se garantiza que no causa estrechez. Noventa certificados de personas concidas lo prueban.

De venta en la Botica de Puntarenas

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía., durante el mes de Agosto de 1905

SERVICIO DE PUNTARENAS A BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO			SERVICIO DE PUNTARENAS A BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO				SERVICIO DE PUNTARENAS A PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO		
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salidas de			Fechas	Salida de	
				Punts.	Bebedero.	Manzlllo		Puntnas.	Pto. Jesús
Viernes 4	10 p. m.	6 a.m. del 5	Miérls. 2	10 p.m.	5a.m. del 3	9 a.m. del 3	Juevs 3	10 p. m.	4. a.m. del 4
Lunes 7	2 a. m.	10 a. m.	— 9	3 a.m.	10 a. m.	2 p. m.	— 17	10 p. m.	4. a.m. del 18
Viernes 11	4 a. m.	12 m.	— 16	10 p.m.	5a. m del 17	9 a.m. del 17			
Lunes 14	9 p. m.	5 a. m. del 15	— 23	2 a.m.	9 a. m.	1 p. m.			
Viernes 18	11 p. m.	7 a. m. del 19	— 30	8 a. m.	3 p. m.	7 p. m.			
Lunes 21	12 p. m.	8 a. m. del 22							
Viernes 25	3 a. m.	11 a. m.							
Lunes 28	6 a. m.	2 p. m.							

OBSERVACIONES

Sálidos, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.—Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 % de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje á Ballena y Bebedero y Pt° Jesús \$ 2-00
Manzanillo..... 1-00
Niños menores de 10 años, medio pasaje

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús, \$ 0-50
« 7 pie cúbico « « « « 0-25
« « garrafón lleno..... 0-50
« « vacío..... 0-15
« quintal carga á Manzanillo..... 0-40
« cada montura..... 0-25

LA EMPRESA